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Ata da 167ª Reunião do Conselho de Graduação – Realizada em 26/06/2019 

Aprovada na 174ª Reunião em 27/11/2019 

 1 
SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 2 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 3 

CENTRO FEDERAL DE EDUCAÇÃO TECNOLÓGICA DE MINAS GERAIS 4 
 5 
ATA DA CENTÉSIMA SEXAGÉSIMA SÉTIMA REUNIÃO DO CONSELHO DE 6 

GRADUAÇÃO DO CEFET-MG. Às quatorze horas e vinte e oito minutos do dia vinte e 7 

seis de junho de dois mil e dezenove, reuniu-se, sob a presidência do Prof. Moacir 8 

Felizardo de França Filho, Diretor de Graduação, o Conselho de Graduação do Centro 9 

Federal de Educação Tecnológica de Minas Gerais, na Sala de Reuniões dos 10 

Conselhos Superiores, Campus I. Estiveram presentes os seguintes membros: Prof. 11 

José Hissa Ferreira, membro titular da área de Ciências Exatas e da Terra; Prof. 12 

Wanderley dos Santos Roberto, membro titular da área de Ciências Exatas e da 13 

Terra; Prof. Ivan José de Santana,membro titular da área de Ciências Exatas e da 14 

Terra; Prof. Mário de Souza Silva, membro titular da área de Ciências Exatas e da 15 

Terra; Prof. Alberto Pena Lara, membro titular da área de Ciências Exatas e da Terra; 16 

Prof. Fernando Antônio R. Filho, membro titular da área de Ciências Exatas e da 17 

Terra; Prof. Reginaldo Braga de Sousa, membro titular da área de Ciências Humanas, 18 

Sociais Aplicadas, Linguística, Letras e Artes; Prof. Bráulio Silva Chaves, membro 19 

titular da área de Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, Letras e Artes; e 20 

aProfa. Marta Passos Pinheiro, membro suplente da área de Ciências Humanas, 21 

Sociais Aplicadas, Linguística, Letras e Artes. Participaram por meio do recurso de 22 

videoconferência: Prof. Emerson de Sousa Costa, membro titular da área de 23 

Ciências Exatas e da Terra; e o Sr. Luciano dos Reis Fabi, membro titular dos 24 

servidores técnicos-administrativos. Justificaram a ausência: Sra. Jussara Biagini, 25 

membro suplente dos servidores técnicos-administrativos. Foi registrada a presença de 26 

12(doze) membros, sendo 11 (onze) titulares e 1(um) suplente. Verificado o quórum 27 

regimental, foi realizada a Abertura da 167ª Reunião do Conselho de Graduação às 28 

quatorze horas e vinte e oito minutos pelo Presidente. O Prof. Moacir Felizardo iniciou 29 

a reunião e fez a leitura da pauta.Antes da votação, o Prof. Bráulio Silva esclareceu 30 

que, na 166ª reunião, não havia formalizado o pedido de vistas do processo 31 

23062.004451/2019-13 e que tinha intenção de fazê-lo quando o referido processo 32 

entrasse em pauta. O Prof. Ivan José comentou que os processos eletrônicos estão 33 

disponíveis publicamente e manifestou preocupação de que os pedidos de vistas, 34 

embora previstos nas normas de funcionamento das reuniões, se tornassem uma 35 

prática recorrente que poderia impactar na dinâmica de discussão dos processos no 36 

Conselho. Por recomendação do Prof. Moacir Felizardo, a comunicação do Prof. Ivan 37 

Joséfoi registrada em ata. Após deliberação dos conselheiros, a pauta foi aprovada por 38 

unanimidade com os seguintes itens: 1. Processo 23062.003330/2016-01: Solicitação 39 

de alteração de pré-requisito e troca de período de disciplina no projeto 40 

pedagógico do curso de Engenharia de Computação, Unidade Leopoldina; 2. 41 

Calendários 2019/2; 3. Processo 23062.004451/2019-13: Pedido de recurso, 42 

solicitado pela prof.ª. Elisabeth R., relativa ao processo de revisão de nota de 43 

prova do aluno Mateus Rocha Merched na disciplina Tratamento de Águas; 4. 44 
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Processo 23062.009669/2019-53: Proposta de PPC de Ciência Política com ênfase 45 

em Ciência, Tecnologia e Sociedade. Antes da discussão do primeiro item da pauta, 46 

o Conselho de Graduação, por unanimidade, solicitou que constasse formalmente em 47 

ata a reclamação dos conselheiros com o funcionamento insatisfatório recorrente do 48 

sistema de videoconferência do CEFET-MG e o não atendimento das solicitações, 49 

pelas unidades responsáveis, de configuração e reparo dos equipamentos. Feito o 50 

registro formal, deu-se início à discussão dos itens em pauta. 1. Processo 51 

23062.003330/2016-01: Solicitação de alteração de pré-requisito e troca de período 52 

de disciplina no projeto pedagógico do curso de Engenharia de Computação, 53 

Unidade Leopoldina. O Prof. Moacir Felizardo fez a leitura da minuta de resolução 54 

com as mudanças solicitadas pelo Colegiado de curso. O Prof. José Hissa pontuou 55 

sobre a necessidade de repensar o processo de aprovação de Projetos Pedagógicos de 56 

Curso no CEFET-MG, que tem se mostrado incapaz de detectar possíveis problemas 57 

de implementação como o apresentado pelo curso de Engenharia de Computação, 58 

campus Leopoldina. O Prof. Reginaldo Braga comentou que talvez os campi do 59 

interior não tenham a quantidade necessária de professores em todas as áreas para 60 

avaliar as disciplinas antes da criação do curso, o que dificulta a verificação de 61 

possíveis problemas de maneira prévia. O Prof. Wanderley dos Santos comentou que 62 

no CEFET-MG há uma burocracia excessiva para alterar as grades curriculares dos 63 

cursos de Graduação e que isso dificulta as correções de rumo quando os cursos já 64 

estão em funcionamento. Após as deliberações, o Prof. Moacir Felizardo colocou a 65 

resolução em votação, que foi aprovada por unanimidade. 2. Calendários 2019/2. O 66 

Prof. Moacir Felizardo detalhou as datas previstas na proposta de calendário da 67 

graduação para 2019/2. O Prof. Wanderley dos Santos destacou os problemas 68 

recorrentes de conflitos de horário das aulas aos sábados com eventos repentinos no 69 

campus II, como concursos e dedetização, por exemplo, o que impossibilita o 70 

funcionamento normal da instituição nesses dias. O Prof. Moacir Felizardo comentou 71 

que é importante alinhar o calendário com as Diretorias de Unidade a fim de evitar tais 72 

situações. Após deliberações, o Prof. Moacir Felizardo colocou o item em votação e o 73 

Calendário 2019/2 foi aprovado por unanimidade.3. Processo 23062.004451/2019-13: 74 

Pedido de recurso, solicitado pela prof.ª. Elisabeth R., relativa ao processo de 75 

revisão de nota de prova do aluno Mateus Rocha Merched na disciplina 76 

Tratamento de Águas. O Prof. Moacir Felizardo deu continuidade à discussão do 77 

parecer apresentado pela comissão de análise na 166ª reunião. Ele sugeriu que o Prof. 78 

Reginaldo Braga poderia apresentar um parecer alternativo, uma vez que o mesmo 79 

não concordava com a conclusão da comissão de análise da qual fazia parte. O Prof. 80 

Ivan José discordou da proposta, por entender que a comissão é soberana e 81 

responsável por apresentar um parecer, ainda que haja discordâncias internas, 82 

destacando que cabe ao presidente o desempate em caso de divergências entre os 83 

membros. O professor destacou ainda que o parecer representa a posição da comissão 84 

e não as posições individuais dos seus membros. Para dirimir a questão, o Prof. 85 

Reginaldo Braga solicitou que constasse no parecer o registro do seu voto contrário à 86 

posição da comissão de análise. O Prof. José Hissa sinalizou concordância com o 87 

posicionamento do Prof. Ivan José e opinou que causa estranhamento a produção de 88 

pareceres alternativos de membros de uma mesma comissão. O Prof. Bráulio Silva 89 

solicitou vistas do Processo alegando ser necessário aprofundar o conhecimento sobre 90 
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o caso tratado. Ele disse que, ao pedir vistas, teria condições de realizar uma avaliação 91 

mais detalhada, inclusive com a possibilidade de solicitar novos documentos às partes 92 

envolvidas, para então produzir um parecer alternativo. O Prof. Ivan José discordou da 93 

possibilidade de adição de documentos ao processo em curso e da apresentação de 94 

um parecer paralelo, uma vez que não há essa previsão na norma acadêmica. 95 

Esclareceu que o pedido de vistas trata unicamente de conceder acesso ao conselheiro 96 

ao inteiro teor do processo e que as considerações feitas deveriam se ater aos 97 

documentos já anexados ao mesmo. O Prof. Bráulio Silva relatou que a prática nos 98 

conselhos superiores da instituição é de que, ao pedir vistas, o conselheiro apresente 99 

um parecer para votação pelo pleno. O Prof. Ivan José alegou que a analogia deveria 100 

ser feita ao que é praticado pelo Poder Judiciário. Os conselheiros manifestaram 101 

dúvidas sobre como deveriam proceder, uma vez que o pedido de vistas de processos 102 

no Conselho era algo raro. Após consultas a fontes de Direito, os Professores José 103 

Hissa e Wanderley dos Santos comentaram que a adição de documentos ao 104 

processo em andamento não era possível, mas destacaram que o pedido de vistas era 105 

importante para embasar o voto do conselheiro. Após deliberações, a concessão de 106 

vistas do processo ao Prof. Bráulio Silva foi aprovada pelos membros, sendo fixado o 107 

prazo de 7 (sete) dias para devolução.4. Processo 23062.009669/2019-53: Proposta 108 

de PPC de Ciência Política com ênfase em Ciência, Tecnologia e Sociedade. O 109 

Prof. Moacir Felizardo fez a verificação de quórum regimental e constatou que não 110 

havia o número mínimo de membros presentes, o que impossibilitou a análise do item. 111 

A discussão do Processo foi transferida para a pauta da reunião seguinte. Sem 112 

comunicados, o Prof. Moacir Felizardo de França Filho agradeceu a presença de 113 

todos e encerrou a reunião às dezesseis horas e vinte e cinco minutos, e eu, Paulo 114 

Henrique Mauro dos Santos, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será 115 

assinada pelo presidente e demais conselheiros presentes à reunião. Belo Horizonte, 116 

dia vinte e seis de junho de dois mil e dezenove. 117 

 118 

 119 

Prof. Moacir Felizardo de França Filho 120 

Diretor de Graduação 121 

 122 

Prof. José Hissa Ferreira 123 

Membro titular da área de Ciências Exatas e da Terra  124 

 125 

Prof. Wanderley dos Santos Roberto 126 

Membro titular da área de Ciências Exatas e da Terra 127 

 128 

Prof. Ivan José de Santana 129 

Membro titular da área de Ciências Exatas e da Terra 130 

 131 

Prof. Mário de Souza Silva 132 

Membro titular da área de Ciências Exatas e da Terra 133 

 134 

Prof. Alberto Pena Lara 135 

Membro titular da área de Ciências Exatas e da Terra 136 
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Prof. Fernando Antônio R. Filho 137 

Membro titular da área de Ciências Exatas e da Terra 138 

 139 

Prof. Reginaldo Braga de Sousa 140 

Membro titular da área de Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, Letras e 141 

Artes 142 

 143 

Prof. Bráulio Silva Chaves 144 

Membro titular da área de Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, Letras e 145 

Artes 146 

 147 

Profa. Marta Passos Pinheiro 148 

Membro suplente da área de Ciências Humanas, Sociais Aplicadas, Linguística, Letras 149 

e Artes 150 

 151 

Prof. Emerson de Sousa Costa  152 

Membro titular da área de Ciências Exatas e da Terra 153 

 154 

Sr. Luciano dos Reis Fabi 155 

Membro titular dos servidores técnicos-administrativos 156 


